

LA RIBERA DEL EBRO

TORTOSA · ROQUETAS · GANDESA ·

PERIODICO LIBERAL

Núm. 11

SUSCRIPCIÓN
0.50 PESETAS AL MES

Tortosa 12 de Septiembre de 1915

TODA LA CORRESPONDENCIA
AL DIRECTOR

REDACCIÓN
Carmeá, 8

CRONIQUELLA

Comienza a barruntarse el otoño, la más hermosa de nuestras estaciones.

El sol se derrama ahora sobre el ambiente en haces de luz más tibios, más dorados, arrancando a la naturaleza matices incomparables y olores de inefable fragancia. No hace calor: no hace frío; una ligera cooperación a la indumentaria veraniega, reconforta: un leve despreñamiento de botones deja paso a la sensación de fresco suave, acariciador.

Barcelona prepara sus moradas para tenerlo todo listo: la última quincena de septiembre. Se abren ya balcones y galerías, seorean los muebles que han dormido en la quietud bajo planchada enfundada, los meses estivales. A bocanadas, como un Moloch de fauces innumerables, los ventanales de las casas arrojan vahos de alcanfor y de naftalina para saturarse de oxígeno.

Los veraneantes van a volver, se acaban las licencias de vacaciones, deben recomenzar los negocios, precisa a las señoras ocuparse de los trapos invernales, se avicina la apertura de los teatros, el clásico día de la Merced llama a la urbe a los ausentes, las colonias escolares retornan y los muchachos vienen requeimados del sol y tomada la piel del aire marino, los estudiantes se preparan a matricularse...

El otoño, como Jano, tiene dos caras, una con reflejos de esperanza plétórica, henchida, para los jóvenes y para los fuertes; otra, cardena, con rictus terrible, para los demás.
¡Es la vida!

No han saboreado los lectores un Articulazo, así, con A mayúscula, de Mariano de Cavia, publicado en el «Lunes del Imparcial» del 30? ¡Es soberano!

Español, castizo, patriota y sabio, embiste con el empuje de un Sancho García contra M. Bazin, (¡por Dios, pronuncien en francés!) el académico parisiense, por que este señor tuvo la comodidad de decir que la superioridad de la posición geográfica de Francia, consiste en ser la única nación que tiene riberas en el Atlántico y en el Mediterráneo a la vez, comiéndose por supuesto a España, como quien se traga una píldora.

Peró con no menos fiereza y energía, como un Vargas Machuca, se encara con el Presidente de la universidad «Colombiana» de Nueva York y demuestra al docto varón Dr. N. Murray Butler el profundo error que padece al afirmar que Carlos Martel libró a Europa de

los musulines en la batalla de Poitiers, sin acordarse de que sin Covadonga y la Peña de Ureñ, Asturias y Aragón, «antemural de Europa», de poco hubiese servido su bravura al «abuelo de Carlomagno, el zurrado de Roncesvalles».

Es un artículo que desempolva el alma española y enseña al que no sabe.

O al que solo sabe adular a los franceses, siendo un galicursi más de los que por esos mundos campan por sus respetos.

Es posible que los republicanos de ese Ayuntamiento no tengan informes exactos de lo que en este Concejo ocurre y para ejemplo y edificación de aquellos, les apuntaremos como ha comenzado a iniciarse la futura contienda electoral por los de aquí.

Quando Pich, el egregio, abandonó la vara, presintiendo que sería la última vez que la empuñase, puesto que se va con viento fresco en Diciembre, entró de lleno en la orgía del pago de libramientos atrasados. Con condiciones?... ¿Sin ellas?... No lo sabemos. Solo se sabe que en la última semana de su Alcaldía, antes de entregar la vara a Martínez Domingo, firmó libramientos por más de un millón de pesetas. Dejó en Caja, como sus buenas docientas pesetas y en aquel mes, se dió el bochornoso espectáculo de que los empleados municipales cobrasen atrasado.

No contento con eso, escogió la hez de la Casa del Pueblo, sesenta o setenta individuos y les dió nombramientos de una brigada ya extinguida, la de Higiene. No sabiendo el decano del cuerpo médico municipal donde enviar a los flamantes funcionarios, los repartió entre Mercados y Mataderos, a las órdenes de los Veterinarios.

Se dió el caso de que uno de estos, después de decomisar, par averiados, varios quintales de melones, vió que, por el personal a sus órdenes, se vendía de nuevo al público, la mercancía averiada.

Se quejó... ¡y por poco le forman expediente!

Aprenda ese Ayuntamiento, aprenda el público, a saber lo que son los que desacreditan una bandera y tomen nota de que este hecho es solo lo que una hormiga a un elefante, si se compara todo lo que podía contarse de nuestros republicanos.

La victoria electoral, es antes que el prestigio de la causa, que la moralidad y que la honradez.

El caso es ganar.

Que es a lo que estamos.

C.
Barcelona 10 Septiembre 1915.

Desde Tivisa

¡BASTA YA!

La fama de los extraños acontecimientos que ocurren en Tivisa se ha extendido por todo el distrito y la provincia entera. Aquí la muchedumbre inconsciente ha invadido y practicado roturaciones en fincas de propiedad particular sin más derecho que el deseo de adquirirlo suplantando a sus propietarios y los parceros, con el mismo propósito de adueñarse de lo ajeno, han negado a los dueños la entrega de la porción de frutos a que están obligados según contrato. No proceden sin duda de otra suerte los incivilizados del centro de Africa.

La causa impulsora de tales desmanes consiste pura y simplemente en la explotación desvergonzada de la ignorancia del pueblo del cual se obtienen los votos a la vez que se arrebata su dinero y su tranquilidad por los corifeos de esa pseudo-democracia inventada para amasar reputaciones e improvisar fortunas de los más osados.

Para que ese movimiento irregular haya podido tener efecto, ha sido preciso una larga preparación de varios años durante los cuales día tras día se han trastornado las inteligencias y exacerbado las pasiones de estos labriegos. Gracias a las declamaciones delirantes en el meeting electoral que han soliviantado los ánimos, los desahogos mascullados en el café o la taberna y hasta la persecución o la amenaza individual, cuyos medios se han empleado con obstinación y porfía, se ha conseguido el reclutamiento de adeptos fanatizados, y su congregación en un Centro francamente acrata, que se ha denominado Casa del Pueblo, el cual sirve a los fines políticos de los agitadores.

Convenía en primer término destruir o cuando menos relajar, los vínculos morales que deben unir a todas las clases para la perfecta actuación de la Sociedad. Desgraciado el pueblo en que las clases modestas no tienen con las elevadas otras relaciones que el sórdido egoísmo refrenado solamente por los áridos preceptos del Código, y los pobres no confraternizan con los ricos, ni practican el amor, la confianza, o por lo menos el respeto que mutuamente se deben, quebrantando el pacto que nuestro Redentor selló con su sangre en el Gólgota al morir por todos.

Por ahí se empezó. El desprecio a las cosas de la Religión corrió parejas con la aversión a los señores que se inculcó al pueblo.

«Los ricos, —dijeron a los labriegos,— solo han podido ser tales porque se han atribuido injustamente la propiedad de grandes extensiones de tierras usurpadas a la

Comunidad, tierras que vosotros habéis labrado enriqueciendo con vuestros sudores a los propietarios. Para acabar con semejante estado de cosas y alzaros con lo que al propietario perteneció, las leyes os brindan una porción de ardiras, y cuando la encrucijada legal no os resguarde suficientemente para asestar alevosamente a las víctimas vuestros golpes, no vacéis ante el empleo de la fuerza, así como vuestros antepasados suprimieron a tiros a los lobos que infestaban vuestras montañas, por los mismos procedimientos debéis acabar con el caciquismo de vuestros explotadores.»

La primera parte del programa se está realizando ya, más no han faltado tampoco conatos de agresión a las personas conforme a la segunda parte del plan trazado.

Al iniciarse el movimiento hubo necesidad de convencer a las masas de que los propietarios carecían de títulos de derecho civil que justificasen su intrusión en el cercado del pueblo, pero una vez preparada artificialmente la opinión, ya se reconoce que tales títulos existen, aunque se afirma son el resultado de manejos clandestinos y prevaricaciones inconfesables. Los archivos notariales, el Registro de la Propiedad, las Dependencias municipales o del Estado, son a juicio de esos dispensadores de honras, que para si quisieran, centros de corrupción y bandidaje donde todo se obtiene por un precio. Todos son ladrones, ellos solos los varones justos que no se venden ni se dejan corromper. La distinción entre lo legal y lo justo, entre el derecho constituido y el constituyente, quedaba así flotando en el ambiente, envenenándolo.

Así se ha formado una nueva tradición que se superpone a la primitiva y la desdice. Un siglo atrás la propiedad particular era reconocida y respetada y los braceros abrumaban a sus dueños con requerimientos insinuantes para la concesión de tierras en aparcería, en las cuales se han sucedido los hijos a los padres. Este movimiento espontáneo y tan general en tan remota fecha, no constituye por ventura un estado de opinión con la cual no puede ponerse en parangón la creada artificiosamente de reciente, una prueba concluyente de cual es la verdadera tradición? Ciego será el que no lo vea y apasionado el que no lo reconozca. Porque si nuestras facultades son tan limitadas, que no alcanzamos a recordar el nombre tan siquiera de personas tan allegadas como son nuestros ocho bisabuelos y demás progenitores, y tal vez ni los de nuestros cuatro abuelos, ¿como es posible que los hombres de hoy, los más jóvenes por cierto, puedan

invocar la tradición para negar la propiedad que sus antepasados acataron?

He ahí como la supuesta tradición, ahora en boga, no es otra que la cristalización de concupiscencias. Los directores de esa campaña, que no padecen ciertamente de empacho de moralidad y de buena fé, saben de sobra que la tentación de quedarse con lo ajeno es de tan seguros resultados, que ha quedado como clásica al ser una de las tres con que quiso ser tentado el mismo Dios.

La organización socialista de Tivisa, lo decimos muy alto y muy claro, es una mera confabulación para hacer viable el pillaje, un ensayo del reparto violento de tierras con que sueñan las escuelas extremas, en el que no se omite medio para eludir la sanción civil y criminal del Código fundamental del Estado, cuyos preceptos se bordean con habilidad digna de mejor causa.

Así vemos como los modos originarios de adquirir la propiedad han de ceder su puesto a las elucubraciones modernistas de inteligencias enfermas.

El arrancar clandestinamente cuatro matas y remover groseramente una pequeña superficie de terreno es un acto que interrumpe la posesión secular del propietario confiéndola al detentador, o bien el quebrantamiento inopinado y violento del pacto por el cual los parceros están obligados a partir las cosechas con los propietarios en la proporción preconvenida, lejos de ser causa de desahucio, da pretexto a quedarse el parcerero con la finca arrendada, si los propietarios no acceden a entregarles cantidades fabulosas muchísimo más de lo que valen aquellas en concepto de mejoras ilusorias.

La locura y frenesí que se ha apoderado de las masas es tan grande y general que el favorecido se ha vuelto contra su protector el amigo contra el amigo, hasta el hermano ha negado a su otro hermano el derecho de exigir esa condición fundamental del contrato de arriendo por aparcería. Hoy toda la propiedad particular del término de Tivisa está en entredicho, muchos propietarios modestísimos y de la última categoría sufren la misma suerte que los ricos. ¿A dónde iremos a parar?

Poco importa que a la postre pague el pueblo los vidrios rotos, la agitación está producida, suscitado el odio feroz de clases y creado un hondo malestar social que perdurará muchos años; y sobre tanta ruina elevaránse ellos, los causantes del daño, triunfantes y satisfechos, ocupando cargos codiciados, colmados de honores y repleta la bolsa del dinero pagado docilmente por sus secuaces para la consecución de ideales imposibles y sustraído alevosamente a la producción y al bienestar de las víctimas a las cuales engañaron miserablemente.

A todas las personas de buena voluntad y principalmente a las que por los cargos que desempeñan han de entender en tan lamentables sucesos, hacemos desde estas columnas fervoroso llamamiento; a todos interesa que perezca la hidra que a todos nos amenaza devorar; los malos ejemplos cunden mucho y rápidamente; procúrese pronto, muy pronto el remedio, porque después será tarde tal vez; basta ya de contemplaciones que solo sirven para envalentonar a los enemigos

del orden y la tranquilidad públicas y agravar la situación. Y puesto que los calmantes no han conseguido evitar la gangrena que corroe el miembro enfermo, amputétese sin conmiseración.

EDUARDO CORBELLA,
Ingeniero y propietario.

Horas emotivas

Hablamos de Tortosa. Hablamos de su anemia virtual. Hablamos de política. Hablamos de la necesidad imperiosa de una política, nada olvidadiza con los que fueron; cariñosa y amplia con los que quieren ser, con los que comprenden honradamente el valor de un amparo, el valor de una protección decidida que no ha de servir a uno, ni a unos pocos, si no a todos.

Hablamos de una política netamente administrativa, en cuyo cuerpo activo caben todos los hombres buenos y todos los ideales, no importan estos, porque los ideales no gobiernan, no administran.

Hablamos de nuestra política liberal, que ha de moverse en el seno de esa política administrativa, sirviéndola con todas las fuerzas y resortes del partido, más atentos a la segunda que a la primera. Y hablando de estas y otras cosas interesantes al porvenir de nuestra querida patria chica, se nos hizo la hora del café.

Surgió la guerra, la palabra fatal entre las palabras, y la conversación trasladó nuestro ser imaginativo al horrendo escenario, viéndolo, a ras de trincheras hundidas en el suelo, a semejantes nuestros, actores de la feroz tragedia, cada día que pasa menos comprensible, más asombrosa, menos calculable, más empeñada en prolongar la mayor vergüenza que habrán visto los hombres.

Hablamos de los pueblos que se matan; de los pueblos que no se matan, pero que se matarían también... Del alma de los pueblos; del alma de las naciones.

Y le tocó su turno a la Música. —Vamos a sentir el espíritu de casi todos los pueblos de la tierra; el alma de casi todas las naciones del mundo.

Un magnífico harmonium Alexandre dejó oír las primeras notas del Himno Nacional inglés... «Dios salve al Rey...» Se sentía Inglaterra, la enamorada de sí misma, la admiradora de su poder, la segura de su predominio mundial.

Siguió la *Marcha rusa*, más religiosa que bélica, traduciendo la parte divina atribuida al Zar por su pueblo.

Y fuimos viajando espiritualmente, sin orden geográfico, por Austria, por Hungría, por Polonia, por Italia, por Prusia... Oímos el «Canto Nacional del Rhin», la *Marcha Yanki*, de una composición cortada, seca, con notas que parecían números, el Himno Árabe, doliente, añorador, caravanesco, de una poesía de horizontes lejanos y tristes... La Belga que, como la Argentina, rumorea tímidamente La Marsellesa, más pronunciada en la Argentina. La Chilena, indolente, perezosa y que nos recordó aquellos soldados en camisola que hemos visto en las zarzuelas de antaño; el Himno Portugués (monárquico). La marcha nacional Turca, que nos llamó la atención por su corte europeo; delata a su autor Donizetti. La Persa, la Brasileña,

la Peruana, la Mejicana, la Griega, la Egipcia, la Holandesa, la Noruega y el Himno Danés... La Marsellesa y... ¡la nuestra! Todas fueron admirablemente ejecutadas.

La marcha Húngara respondió a su fama. Fue la que más intensamente nos conmovió; después de la de casa.

Y mientras desfilaban los pueblos, uno tras de otro, por la ruta abierta en nuestros corazones, adivinando sus sentires, sus sueños, sus energías, sus añoranzas, sus clamores y sus ideales, no comprendíamos como todo aquello tan grande que simbolizaba unas cuantas notas, en afortunada combinación, pudiera consagrarse años y años para reconocer, como fin primordial, el supremo horror del instante trágico. Matar y morir.

Los compositores, al emitir tales himnos, pensarían solamente en el desfile de un regimiento que marcha animoso o que vuelve con la victoria... pero no en los hombres que se matarían sin piedad, acrecentado el odio del momento por las notas de su inspirada creación.

M. REY LLOP
Parque Samá—8—9—15

RÁPIDA

Para LA RIBERA DEL EBRO

He quitado la última hoja del calendario, que señalaba el final de Agosto, y he recibido las primeras caricias del prematuro invierno.

El descenso de la columna termométrica ha ocasionado en el rostro del buen barcelonés, escaldado por el ardoroso sol agóstico, la impresión triste de los días invernales de plomizo cielo y monótona lluvia.

La temperatura fría registrada en estos días, se ha exteriorizado sin duda alguna en el corazón de nuestro Ayuntamiento, cuyos ediles no han tenido, como era de desear, un gesto de arrogancia que remembrara los días de otros tiempos, quien sabe si más felices que los actuales.

No creo que la democracia tan cacareada por los dominadores de nuestro municipio, esté en abierta oposición con el sentimentalismo humano.

En Barcelona, calificándolo de atavismo de costumbres, se ha prescindido en absoluto de la celebración de la fiesta anual que a su excelsa patrona se dedicaba, de tiempo inmemorial.

La supresión de los festejos que con este motivo se organizaban, ha lesionado los intereses comerciales y ha herido en lo más íntimo del corazón al buen barcelonés, que le han quitado la ocasión de exteriorizar su regocijo en celebración del santo de aquella imagen a los pies de la cual se dormía tantas veces arrullado por el canto maternal.

Las leyes del progreso, han cerrado las válvulas del sentimentalismo y hoy el devoto de la virgen de la Merced, tiene que rendirle homenaje al pie de su altar, sin pompa ni ruido, de una manera furtiva, cual si realizara un hecho vituperable.

Esta irreverencia llevada a efecto por la ola roja que nos invade, no pueden perdonarla nunca, aquellos que en el más sagrado lugar de su domicilio guardan la imagen de su excelsa patrona.

No pertenezco al grupo de los fanáticos ni al de los descreídos, pero lamentablemente, que la ciudad de Barcelona haya prescindido de su tradicional fiesta.

La supresión de ella, no ha hecho más que herir la fibra más sensible del corazón de los hijos de Barcelona y si por el contrario, esta se celebrara, en el alma de los barceloneses que aun conservan adoración por la virgen de las Mercedes, penetraría un rayo de luz que los circundara de alegría y reportaría además beneficios materiales que únicamente se deberían al buen acuerdo del Consistorio.

Los primeros fríos que en Barcelona se han sentido al arrancar del calendario la hoja correspondiente al último día del mes de Agosto, creo yo que debieran haber sido contrarrestados por el corazón de nuestro Ayuntamiento teniendo un poco más de fuego, desprendido del amor que se debe tener a Barcelona.

Es una modesta opinión.
MARCOS FROMENT.

Barcelona y Septiembre de 1915.

CHUCHERÍAS

Decía ayer Lerroux:

«Las frotalezas que piden parlamento arbolan bandera blanca, le arrian las que se rinden.»

Nosotros pedimos parlamento; no nos rendimos.

Queremos decirle a los Gobiernos que el país no puede acompañarlos por caminos de perdición y que nuestra aspiración inmediata es la paz.

No se trata de renunciar a la independencia, de su honor, o de su ideal político, el pueblo los buscó y los desafió.

No se trata de ahorrar sacrificios; pidánselos para fomentar la cultura de la raza y la cultura de la tierra y nadie los regateará.

Nuestra bandera blanca quiere decir: juicio, orden, paz, trabajo.

Queremos la paz para invertir en las artes del trabajo reproductivo lo que se malgasta en la guerra infucunda. Sudor y no sangre está pidiendo el suelo de la Patria; altares y no tumbas; escuelas y no cuarteles; fábricas y no barcos de guerra; disciplina social; subordinación a un altísimo ideal de Patria nueva, y no disciplina militar, que anule la vida civil.

Alejandro Lerroux.
24 Abril 1914.

Esto está muy bien, pero...

Pero ahora Lerroux opina todo lo contrario según sus manifestaciones en favor de la intervención en el gran crimen europeo.

¿A que obedece este cambio de frente?

Nosotros no lo sabemos, pero...

Pero... leemos en «El Adalid» de Barcelona:

«Ahora resulta que el Gobierno francés, por boca de su Prefecto de policía, ha declarado que está dispuesto a pedir estrecha cuenta a don Alejandro de las diez y ocho millones de pesetas que en sumas fragmentarias, aunque todas ellas de grande importancia, le ha venido entregando desde el pasado otoño, para que los invertiera en propaganda española a favor de los franceses...»

Nosotros no lo creamos, porque Lerroux nos parece algo así como el tambor mayor de la banda a que pertenece Marcelino, en calidad de aristotélico.

Y ahora que mentamos a este joven...

Noches pasadas tomó parte en una función teatral.

Un colega local, después de asombrarse del caso—la cosa no es para menos—, dice que la intervención de Marcelino vino a constituir un número de Varietés.

Osamos desmentir al apreciable colega.

No hubo tal Varieté, porque Marcelino... no bailó.

Según nos dicen, pues nosotros no asistimos.

También nos han dicho que varias señoritas iban colocando flores en los rojales de los caballeros en los rojales de las solapas—a cambio de un óbulo.

El acto, llegaría a merecer nuestra censura si lo recudado lo hubiera si-

do con intención de destinarlo a un viaje de propaganda electoral... o a la construcción de una estatua de pasta de marengue en los escaparates de «La Palma»...

No siendo así... todo va bien. Nuestro aplauso a las simpáticas señoritas.

Días pasados, deambulaba por estas tierras una barba... A la barba iba pagado un hombre seco, muy seco y de corte funerario.

Erase un hombre a una barba asido... Acompañaba a este hombre de la barba, otro sin barba, de tan esmirriada complexión que parecía uno de aquellos hombres de los que decía Quevedo que no daban espacio para cobijar un corazón humano, por pequeño que fuese.

La cabeza del hombre de la barba nos recordó esas cosas que todo se les va en raíces. Arriba, suele quedar muy poca cosa.

¿A dónde iban esas tres entidades, la barba, el hombre y el chico? ¿Qué buscaban?

Se supo... se supo en un instante de suprema espiritualidad del hombre de la barba.

¡Había venido a conquistar a las payesas tortosinas!... A ensayarse, quizás, para cuando los republicanos ejerzan el derecho de pernada entre sus huéspedes.

¡Conquistar a nuestras saladitas payesas! ¡So feos!!...

POR ESAS BUTACAS

Principal, Balneario y Doré.—Hanse vistos estos días concurridísimos. El deseo de recogerse por una parte de nuestro público, el interés de los empresarios, y la magnificencia en sus trabajos de los artistas, todo ha sido causa de que se hallasen estos coliseos de bote en bote.

Marcharon! Y al decir marcharon, sentimos como una poca de pena. Nolla-Daróqui, eran tan nuestros, los considerábamos ya tan de casa, que al marcharse hemos sentido la pena, la emoción que se siente cuando se aleja un amigo de los que queremos.

La Bárbara Marchó también. Puede estar segura la bella actriz que al irse deja un recuerdo muy grato en nosotros de su gracia y de su arte. Los pocos días que aquí ha estado han sido los suficientes para crearse un fin de admiradores que no la olvidarán.

Borrás. ¿Qué decir de Borrás? Los amantes del teatro al hablar de Borrás lo hacemos con el respeto que inspira el ídolo.

No podéis ser olvidados por los que han tenido ocasión de aplaudiros.

MUTIS

TRECE MESES DE GUERRA

Ha pasado otro mes... La guerra sigue. Y las naciones no se cansan. Alemania y Austria dan su sangre a raudales porque los triunfos obtenidos en Oriente, fortalecen sus optimismos. Claro que ya no crean nada, en ambos Imperios centrales, que se esté en el período postrero de la lucha. Mas la gloria militar embriaga. Hoy, como en tiempo de Napoleón, los vencedores no cuentan sus bajas. Sin embargo, alguien, en los Estados mayores, hará el balance después de cada triunfo. Y al hacerlo, psidicará, pensando que la atroz hemorragia va a proseguir indefinidamente...

Los pueblos que suscribieron el pacto de Londres no ofrecen tampoco señales de desmayo. El inglés, inviolable en sus ínteres, considera la situación calmamente y prosigue trabajando, con método y cautela, en la preparación de los nuevos ejércitos y del nuevo material de guerra. ¿Qué prisa tiene por concluir si está seguro de que no pueden invadirle ni reducirle por hambre? El francés ha construido una inmensa y fortísima barrera desde el

mar a los Vosgos, y tranquilo tras ella espera también que Joffra acabe de forjar el instrumento de la gran ofensiva liberatriz. El ruso se vuelve furibundo contra la invasión, y por boca de los ciudadanos de Moscú pide a los Poderes públicos intransigencia, firmeza y brío para el combate. El italiano, que ha logrado guerrar desde el primer día fuera de su país, aplaude a Cadorna porque pelea científica y artísticamente y economiza las vidas.

En el mes que ha terminado, Alemania y Austria han completado la conquista del saliente de Polonia. Además, han iniciado una operación excéntrica en Galitzia, y allá arriba en la Curlandia, empujan violentamente a los rusos situados entre Riga y Vilna.

Es casi seguro que ambas poblaciones no fortificadas y con ellas Grodno, que si lo está (según el sistema Vichicko, bueno para las épocas en que los cañones no tenían el alcance y la fuerza destructora de hoy), serán evacuadas dentro de pocos días. Y habrá llegado la ocasión de preguntarse, si los austro-alemanes, no teniendo en cuenta la proximidad de la mala estación, van a lanzarse frenéticos sobre Petrogrado, Kiew o Moscú.

Si quieren amenazar a la capital política de Rusia, deberán apoyar a marcha por tierra con una acción paralela de su escuadra.

La tentativa de Pernau, cuya importancia reconocimos oportunamente, será repetida y habrá que registrar, como consecuencia combates navales y audaces hazañas de las flotillas submarinas.

Mas quizá nos sorprenda el mando alemán con una insospechada concentración de efectivos en Galitzia y Sur de Polonia. Rumania no accede a dejar que pasen por su territorio convoyes de armas y municiones destinadas a Turquía. Hay que intimidarla, y quizá la ocupación de parte de la Wholynia y de un trozo de Besarabia sería a este respecto de eficacia considerable.

Porque Turquía no puede más. El carbón escasea en Constantinopla. Las fábricas montadas por los alemanes en Tracia y Anatolia están faltas de materias primas, los cañones usados o destruidos no son sustituidos sino con muchas dificultades. Un nuevo ejército anglo-francés ha desembarcado en la bahía de Sivla. Italia envía otro. Si los Dardanelos son abiertos a la navegación y Rusia es aprovisionada en todo tiempo, los pueblos balcánicos tendrán forzosamente que ajustar su conducta a la nueva situación creada.

Nada decisivo, en suma ha pasado en Agosto. Los más excépticos deben rendirse a la evidencia. El duelo entre aliados y austro-germano-turcos continúa, sin que haya señal alguna de que se aproxima su desenlace. Mientras lo ejercitos actuales se exterminan son organizados otros, en los condados ingleses, en el Mediodía de Francia, en las estepas rusas, en las llanuras lombardas, en las provincias austriacas, alemanas y húngaras, en las históricas regiones anatolias, en las orillas del Ganges, en los márgenes del Vasil, en las riberas del Murra, en los valles macedos que baña el Waiikato y más allá de esa comarca quebrada donde murieron Wolfe y Montcalm...

Aún queda mucha carne de cañón, amigos.

Nuestros Corresponsales

Gandesa 9 Sebpre. 1915

Nos hemos complacido en estrechar la mano a nuestro particular amigo el Gerente de la Central Eléctrica de Mora de Ebro, don Lorenzo Greuzner.

— Parece que la Administración de la compañía de automóviles que hacen el servicio desde ésta a Mora de Ebro, deja algo que desear; pues la otra tarde subiendo de Mora, quedó el coche en medio de la carretera, teniendo que continuar el viaje los pasajeros a pie y algunos en ferrocarril.

— Hemos tenido el gusto de tener algunas horas en nuestra compañía al Diputado a Cortes por este distrito, don Juan Caballé Goyeneche, que llegó a ésta acompañado de su respetable

Señora y del Director de «Las Circunstancias» de Reus, señor Cubells.

El señor Caballé Goyeneche, visitó al señor Juez de primera instancia don Vicente García Tenreiro y por más que parece que esta visita ha de tener relación con los nuevos nombramientos de jueces municipales, personalmente enterada asegura que fué puramente de atención. El señor García Tenreiro, devolvió la visita al Diputado del distrito.

— Dícese que debido a una indirecta indicación de una persona respetable de esta localidad, el Diputado a Cortes por este distrito convocó a los señores que componen el concejo de administración del «Sindicato Agrícola de Crédito Mútuo de Gandesa» para ponerse de acuerdo con el fin de alcanzar del Gobierno, auxilios para aligurar la situación económica de este país. Reunidos el señor Caballé Goyeneche y los representantes de dicha entidad, en las oficinas del sindicato, el señor Caballé, provisto de unos cuantos frascos de vaselina, explicó la lección que según documentos, llevaba estudiada, y por unanimidad, se acordó elevar una instancia al Gobierno, exponiendo, entre otras razones, que este Sindicato tiene una garantía de 1.000.7000 pesetas y solo tienen crédito para 140.000 pesetas. Es de esperar que el señor Dato informará con el señor ministro de Hacienda, en favor de la razón para que el Banco de España amplíe el crédito que se solicita. Es del único modo que se salvaría la situación precaria que atraviesa esta comarca, a consecuencia del mildiv de la viña.

Y, a propósito de la reunión de que se habla: ¿El insinuante señor Figueras, quedó amigo con su contrincante señor Caballé? Ya sabemos, que antes de ir a la nombrada reunión, visitó una farmacia haciéndose con el mismo ingrediente suavizador!... «Lo cortés, no quita a lo valiente» ¡ya sabemos que nos ha de contestar el señor Figueras!

— El señor Caballé Goyeneche, la misma noche tuvo otra reunión con la denominada «Junta de las aguas de Gandesa», de la que no podemos dar detalles por la reserva que se ha guardado. Muy mal hecho, pues, el agua es cosa corriente, que todos la necesitamos; y no llegamos a comprender tal silencio, siendo un proyecto al que vamos a contribuir igual que los demás. ¿Se recibirá algún desengaño inesperado?

— Más agua. También ha estado estos días en Pinell, nuestro Diputado, y se dice, que fué, por un donativo de la friolera de 25 a 30.000 pesetas que un alma caritativa hace al pueblo para que puedan traer las aguas del... Ebro, a cambio de la concesión de unas minas que hay en dicho término municipal.

— Ha tomado posesión de la secretaría de este Juzgado de 1.ª Instancia don P. dro. Gras marchando con dos meses de licencia a pasarlos al lado de su familia que reside en Novella (Alicante).

— Nos ha visitado estos días el digno Alcalde de Horta don Carlos Terrats muy querido amigo nuestro.

— Se ha celebrado el enlace matrimonial, del distinguido Notario de esta ciudad don Ignacio Zabellós con la elegante señorita María Ferrer, en la capilla de la Venta de San Juan, cuya bendición fué a cargo del ilustrado doctor Masri, párroco de esta ciudad.

El señor Zabellós, la última noche de soltero, obsequió a sus amigos con un espléndido lunch, en el Casino de Gandesa.

Los novios han ssido de viaje con el propósito de visitar algunas capitales de España y del extranjero; les desesemos el viaje de luna de miel, muy feliz.

GRAN CLÍNICA DEL Dr. Antonio Llorca Piñol RAYOS X Y ELECTRICIDAD Ferreries, TORTOSA

Con el desvalido

Se nos denuncia un hecho que entraña gravedad suma y que ha podido determinar la usurpación de algunos miles de jornales, de tierra aprozal de este término municipal, a poseedores de escasas luces.

Nos hemos enterado con toda escrupulosidad del asunto y como se nos dice que está subjudice, confiamos en el recto y honradísimo espíritu de justicia que anima en todos sus actos, a nuestro digno Juez de 1.ª instancia don Martín Bernal.

La justicia se hará, y nosotros contribuiremos a la divulgación del fallo, señalando firmemente a los autores del hecho y amparando a cuantos hayan podido ser víctimas de sus maquinaciones, pues siempre se nos encontrará al lado de la Justicia y de los desvalidos. Por hoy no decimos más.

GACETILLO

El día 8 de los corrientes tomó posesión de la parroquia de Guiamets, nuestro buen amigo el ilustrado cura don Juan B. Ferré Torrelles. Felicitamos al pueblo de Guiamets por las virtudes de su director espiritual y deseamos a éste toda suerte de satisfacciones en su sagrado ministerio.

Ha fijado nuestra atención el número de la revista local La Zuda, correspondiente al 30 de Agosto último, y que se ha repartido anteaer.

Está dedicado a la rehabilitación del Puerto de Tortosa, y lo avaloran firmas tan predigiosas como la del Marqués de Pilares, don José Fita, don Adolfo Navarrete y de conocidos escritores de esta localidad. Ostenta curiosos grabados y la factura general de esta edición acredita una vez más a la reputada casa «Querol Hermanos».

Cine Doré.—Debut de LYDIA ORUSKA y de CARINA VELASCO.—Películas.



ENCICLOPEDIA ILUSTRADA SEGUI

Diccionario Universal, con todas las voces y locuciones usadas en España y la América Latina, comprendiendo además extensos artículos de: Agricultura, Arqueología, Arquitectura, Bellas Artes, Biografías, Botánica, Comercio, Dramática, Derecho, Filosofía, Física, Geografía, Historia Universal, Heráldica, Higiene, Industria, Marina, Mecánica, Medicina, Milicia, Música, Pintura, Política, Química, Religión, Zoología, etcétera, etc. Contiene también todas las equivalencias en Francés, Inglés e Italiano, del léxico castellano y de la inmensa mayoría de voces de la técnica moderna. Puede adquirirse a pagar a plazos; a cinco pesetas al mes, se entregan los tomos I y II; a diez pesetas, cuatro tomos; a quince, todos los publicados.

En el texto de lo publicado, figuran 228.000 artículos y en la ilustración, 433 láminas con 159 mapas, 67 planos, 4.251 figuras en colores y 2.435 en negro, a más de 512 mapas y 17.896 grabados intercalados en el texto.

Pintura Decorativa Magnífico álbum conteniendo 180 láminas de 25 por 35 centímetros, debidas a los mejores artistas contemporáneos de pintura decorativa y tiradas a diez o doce colores; contiene además para facilitar la mayor rapidez posible de ejecución a los que se dedican en trabajos de este género, 64 grandes patrones (175 por 0,60 metros).

Por cuadernos, 60, a una peseta cada uno. 60'00 Ptas. Lujosamente encarpada, un tomo del modelos y otro de patrones. 60'00

Se entrega a pagar a plazos, completa y encarpada, a cinco pesetas mensuales. Carpintería Artística Por Andrés Andet, arquitecto, la constituyen 300 primorosas láminas, tiradas en multitud de colores, de 25 por 35 centímetros. Precio, lujosamente encarpada, 50'00

A plazos, cinco pesetas mensuales. CORRESPONSALES: QUEROL HERMANOS IMPRENTA-TORTOSA

Imprenta Querol, Carmen, 3.—Tortosa

Gran Hotel de Londres.-Reus

Hotel preferido y punto de reunión de toda la comarca. Salones especiales para reunirse los señores comerciantes. Salas de tertulia. Salida de los automóviles para el Priorato. Despacho Central ferrocarril M. Z. A Garage con todos sus accesorios y piezas de recambio. Gran taller de reparaciones.

Unico Hotel en Cataluña por su situación. Habitaciones con agua corriente, potable, fria y caliente. Anexas con baño, W. B., etc., etc. Salón comedor capaz para 500 personas. Concierto todos los días Servicio de Restaurant con mesas independientes a cubierto o a la carta.

Director-propietario: **A. CASANOVAS**

EL DIA GRAFICO

BARCELONA

El diario ilustrado más económico y de más extensa y segura información.

Lean todos los días

El Día Gráfico

Clinica dental

R. MESTRE

Dencarbó, 3, 1.º

Calzado de Sport

de lona con suela de cáñamo y cuero blanco. Propios para paseo, playas y campo.

ZAPATERIA MORESO

- Angel, 15

Clínica Cueala

Ojos : Oído : Nariz y Garganta

Motor eléctrico

para múltiples aplicaciones

Lonja 16, (Res de la Palla)

CONSULTA: DE 8 A 11 Y DE 6 A 8

VINOS FINOS

naturales y agradables al paladar. De mesa, blanco y tinto del Priorato a 30 céntimos el litro, de

Francisco Navarro

Bajada del puente de

Nuestra Señora de la Cinta

NO EQUIVOCARSE

BESALDUCH Y BALAGUER

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos

Nitrato de sosa

CALLE DE S. VICENTE (Ferrerías)

TORTOSA

= VENTA =

Se venden varias fincas rústicas y urbanas, en la partida Aldea, Camarles y otras.

Con buenas hipotecas se colocarían varias cantidades en este término municipal.

Dará razón don Francisco Fadrudo.-Tortosa.

Delegación en Tortosa

Agencia Tresols

DE BARCELONA

Informaciones comerciales y cobros de créditos en todas las poblaciones de España y más importantes del extranjero. Investigaciones rápidas y seguras. "Referencias privadas". En todas las gestiones la más absoluta reserva. Dirigirse a esta Redacción de 11 a 12.

Dr. Luis Torrens

Especialista en enfermedades de la garganta, oído y nariz.

Consultas: En Tortosa,

El 2.º y 4.º domingo de cada mes. Fonda Barcelonesa.

En Barcelona,

De 8 a 6, días laborables, de 10 a 12 los festivos excepto los domingos.

RAMBLA DE CATALUÑA, 75, pral.

Sastrería Ibérica

- DE -

Jaime Bellaubi

Se confeccionan trajes a medida :: Precisión y elegancia en el corte :: Gran surtido en tejidos superiores :: Ropas confeccionadas.

Moncada - Tortosa

Café del Teatro Principal

- DE -

Enrique Andreu

Todos los días café helado, horchata y mantecados, servidos en platitos de pasta de barquillo a la vainilla - Barquillos especiales.

Gran Funeraria

"La Tortosina"

DE

Lopez y Rodriguez

Esta casa proporciona toda clase de ataúdes, desde las más sencillas a las más lujosas. El servicio de candelabros y anejos, GRATIS. Se visten difuntos a precios reducidísimos.

Visitad esta nueva casa y encontraréis una economía verdad.

No confundirse.-Calle San Gil de Federich (antes Ancha) núm. 17, (Bajos de la casa propiedad del Procurador don José Morera) Tortosa.

NOTA.-También encontrarán en este establecimiento, todo género de persianas, mundos, baúles, maletas y otros objetos de viaje.

ÓPTICA

Grandes surtidos en toda clase de aparatos de este ramo Composturas garantizadas VISITAD

"LA FRANCO-ESPAÑOLA"

Rosa 15

Tortosa

Médico-oculista

DR. FLAMINIO CEDO

Especialista en granulaciones y demás enfermedades de los ojos

CONSULTA:

De 9 a 12 y de 3 a 6

Monterols, 17, 2.º-REUS

A los señores anunciantes

Este periódico, además de las capitales de España y principales poblaciones de Cataluña, llega profusamente a TODOS los pueblos de los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa y a los más importantes pueblos del Bajo-Aragón, lo que significa una gran difusión del anuncio.

Representa un verdadero negocio anunciarse en "La Ribera del Ebro."

ROYAL-BAR

SUCURSAL DEL HOTEL

La Barcelonesa

Se sirve de comer a la carta Siempre platos escogidos Refrescos - Helados - Abierto toda la noche.

Plaza de Agustín Querol

Establecimiento Tupinamba

A CARGO DE

Pedro Aguiló

Buenaire, 5.-TORTOSA

Cafés tostados y líquidos superiores - Chocolates exquisitos, cacao soluble - Extractos de frutas en jarabe para refrescos

Thés - Bombones finos y variados

Vinos y Licores

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blás, 26.-Tortosa

HORCHATERIA

Francisco Redó

Frente al Seminario

Helados de todas clases

Agua de cebada

Se sirve a domicilio

Abierta hasta la madrugada

LA RIBERA DEL EBRO.-Este periódico circula profusamente por las más importantes poblaciones de esta provincia y Bajo-Aragón y por todos los pueblos de los distritos de Roquetas, Gandesa, Tortosa y partidas rurales.

4.000 KILOGS. DE TRIGO POR HECTÁREA

LLEGAN A COSECHARSE CON LA SEMILLA SELECCIONADA DE

HERALDO DEL RHIN

TRIGO DE ALTOS RENDIMIENTOS
RESISTENTE AL ENCAMADO Y A LA ROYA

-- Harina blanca, hidrófila, de calidad superior para la panificación --

De los trigos resistentes a la roya y encamado, el **Heraldo del Rhin**, es el que más sobresale. Además de su gran resistencia a la mayoría de enfermedades, reúne la condición de ser muy sóbrio y rústico, adaptándose en los terrenos poco favorecidos por la naturaleza y aún en los arenosos.

La rigidez de su blanca paja le pone a cubierto del encamado (volcarse); su resistencia a los hongos asegura sus cosechas, eximiéndolas de la roya.

Tiene las espigas algo aplastadas, protegiendo sus granos duros, pesados y rojizos, largas barbas que como abanico las visten.

Muchas espigas, con tamaños de 18 y 20 centímetros de largo, tienen de 70 a 80 granos.

La harina del trigo **Heraldo del Rhin**, notable por su buena calidad, es blanca, hidrófila y de gusto superior.

Introducida en España hace algunos años esta nueva raza de trigo, ha venido confirmando el alto concepto que de ella han formado los agrónomos extranjeros, comprobando su sobriedad, rusticidad y poder reproductivo.

Comparativamente con otros trigos, ha demostrado sus incomparables rendimientos, que fácilmente ascienden de

3.000 a 4.000 kilog. por hectárea

cuando otras variedades han producido escasamente la mitad.

Con apropiados cuidados culturales y el empleo adecuado de abonos químicos, sus cosechas producen la admiración por su abundancia y sanidad.

La sobriedad del **Heraldo del Rhin**, su resistencia a las criptógamas y al encamado, su facilidad de adaptación a los terrenos pobres, son, entre otras, las garantías de predilección que merece tan notable selección de trigo.



Precio del trigo "Heraldo del Rhin" } 5 kgs. 12 ptas.
50 " 100 "
100 " 175 "



Reproducción fotográfica de una espiga de trigo
HERALDO DEL RHIN

DIRIGIRSE A LA ADMINISTRACION DE LA REVISTA AGRÍCOLA
EL CULTIVADOR MODERNO, Calle NOTARIADO, núm. 2, pral. - Teléfono 3699 - BARCELONA

¿Está V. todavía sembrando a mano?

Considere cuanto más rápido, mejor y económico es hacerlo con la sembradora RITTENHAUSE. Economiza semilla; hace la distribución con toda regularidad; sirve para toda clase de granos; ahorra tiempo y jornales y produce aumentos de cosecha. Todas estas ventajas, que se traducen en beneficios, hacen que se vaya generalizando la sembradora en todos los países progresivos.

La facilidad del manejo, sencillez y baratura de la sembradora americana RITTENHAUSE permite, aun a los más modestos agricultores, efectuar sus siembras de un modo regular y perfecto. Con paso natural, la RITTENHAUSE permite en una hora, sembrar de 1 1/2 a 3 hectáreas de toda clase de granos. Los proyecta a distancia de 9 a 11 metros.

Precio de la sembradora al voleo RITTENHAUSE, 25 ptas.
Pídase a la Administración de El Cultivador Moderno - Barcelona

TRIGO MÚLTIPLE SELECCIONADO
SEMILLA DE ALTOS RENDIMIENTOS



Ofrecemos semilla escrupulosamente seleccionada del famoso TRIGO MÚLTIPLE, cuyos rendimientos superan a las variedades de más fama. Siete años de cultivo, lejos de aminorar su producción la han acrecentado, ya que las excepcionales facultades prolíficas del MÚLTIPLE las aseveran centenares de labradores que vienen cultivándolo, siendo frecuente obtener

CIEN SEMILLAS POR UNA

sembrándolo temprano y muy espaciado, desinfectando previamente las semillas y dando a la tierra abonos químicos en la proporción que reclaman sus altas cosechas. Es común sacar de **un grano, quince y dieciocho espigas** tupidas, abundantes, que en volumen y peso equivalen de tres a cinco espigas de las variedades corrientes, soportadas por tallos, cuya altura, vigor, fuerza y desarrollo, hacen asemejar un campo de MÚLTIPLE a un cañaveral, cuya rigidez le pone a cubierto del encamado. El MÚLTIPLE es la variedad providencial para obtener las cosechas plétóricas que en estos instantes hacen apetecer las necesidades impuestas por el conflicto armado que sufre la humanidad.

PRECIOS DEL TRIGO MÚLTIPLE
10 kilogramos, 15 ptas.-50 kilogramos, 60 ptas.-100 kilogramos, 100 ptas.

Espiga del trigo múltiple

Daikons Gigantes del Japón
Asegúrese que en el Japón llegan a rendir 280,000 kilogramos por hectárea de raíces abultadas, mucho más nutritivas que la remolacha y gran cantidad de hojas que constituyen un pienso magnífico durante el verano.
En la alimentación de los ganados, las raíces se utilizan en invierno durante el período comprendido entre los meses de Noviembre a Abril.
Recomendamos la adquisición de un paquete de cada una de las cinco variedades, LI-PA-TO, KORO, KA-RI-KI, SAKURAJINA y NERINA, que enviamos libre de gastos al precio de 10 pesetas los cinco paquetes.

ESPINACA GIGANTE ARBUSTIVA
De nueva e importante adquisición agrícola, puede ser calificada la ESPINACA ARBUSTIVA GIGANTE. Prospera en todas las latitudes.
Sus dimensiones de 2,25 metros y los rendimientos, en hojas succulentas, de un kilo a uno y medio por planta, le señalan lugar importante entre las especies hortícolas para el alimento humano y de los ganados.
Se señala a la ESPINACA como gran productora de grana, que reducida a harina, pone en manos del agricultor un alimento superior al trigo, arroz, maíz y otros granos, para el cebamiento de los animales.
No economizando cuidados y abonos, sus rendimientos son crecidísimos.
Precios: Un paquete de ensayo de la semilla, con instrucciones para la siembra, 2.50 pesetas.
Pídase precios para mayores cantidades.

ADVERTENCIAS IMPORTANTES
No serviremos ningún pedido que no venga acompañado de su importe, siendo preciso que al pasarnos la nota, hagan la remesa del dinero. El importe puede hacerse efectivo por medio del giro mútuo, giro postal o sellos de correo, certificando en este último caso la carta. Un medio fácil, sencillo y económico de hacer el pago, es servirse del Giro Postal establecido en todas las carterías, pues sólo se abonan cinco céntimos por cada envío de diez pesetas, más otros diez céntimos en concepto de aviso de giro, evitándose de este modo todo otro gasto.

Regalamos un paquete de Daikons o de Espinaca Gigante Arbustiva
a cuantos se suscriban por un año a EL CULTIVADOR MODERNO, revista agrícola, Notariado, 2, pral., Barcelona, previo envío del importe

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 5 PESETAS AL AÑO
Para el envío certificado de las semillas, añádase 0.50 pesetas

